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■党委统一领导
■行政主体到位
■工会主动配合
■纪委监督检查
■职工积极参与

民主日让怀柔职工
“坐”上建言直通车

今年1月中旬， 怀柔区
又迎来了一个固定的 “节
日”———民主日， 这项活动
他们已经坚持了将近20年。
怀柔区总工会副主席崔晓
阳表示：“这是怀柔工会每
年开年的首件大事，一般从
前一年的12月底就开始忙
活。 每到这天，区里的四套
班子都要走进基层企业参
加活动。 职工代表在民主日
不但会认真听取企业领导
的报告，在此之前，他们也
会提交提案，并在当天听取
反馈意见。 企业行政领导每
到民主日 ， 也必定充分准
备，细心聆听职工代表的意
见和建议。 ”

一次督察行动促成
的明星活动

要说怀柔的民主日， 可是有
近20年的历程了。 而它的由来，
却是缘于1996年县总工会牵头 ，
县委组织部、 纪律检查委员会共
同参与的全县民主管理督察活
动。

“那时， 怀柔对企事业单位
的职代会工作开展情况进行了督
察， 并根据督察的结果， 最终于
1997年， 以县委名义下发了 《关
于在全县企事业单位中开展 “民
主日” 活动的意见》。” 崔晓阳回
忆道， 当时意见规定， 每年的1
月25日和7月25日为全县企事业
单位的民主日。 这天， 怀柔所有
的国有及其控股的企业、 事业单
位都要召开职代会或职工大会，
履行职代会的各项职权。 活动期
间， 县委常委以上领导、 人大、
政府、 政协同级副职以上领导，
全部参加基层单位的民主日活
动。 “为了能更好地开展民主日
活动， 怀柔还成立了民主管理工
作领导小组 ， 县委副书记任组
长， 县委组织部、 纪律检查委员
会、 和县总工会的主要领导为成
员， 制定了明确的责任分工。 领
导小组办公室设在怀柔县总工
会。”

1998年， 根据工作需要， 民
主日活动时间改为了每年1月15
日和7月15日， 教育系统为每学
期开学第三天。 1999年， 北京市
出台了 《关于开展厂务公开民主
管理工作的意见》， 怀柔的企事
业单位民主日活动又被赋予新了
工作内容， 并将原来的民主管理
工作领导小组改称为 “怀柔县厂
务公开民主管理工作领导小组”。
为进一步推进此项工作开展， 怀
柔又推出了厂务公开民主管理
“三优” （领导厂务公开民主管
理工作的优秀党支部书记、 支持
厂务公开民主管理工作的优秀厂
长或经理、 认真做好此项工作的
优秀工会主席） 评比表彰活动，
并规定每三年进行一次 。 2000
年 ， 根据当时怀柔区的实际情
况， 最终把每年的1月15日民主
日活动作为领导干部参加基层民
主日活动时间， 一直延续至今。

崔晓阳表示， 多年来， 怀柔
区已形成了 “党委统一领导， 行
政主体到位， 工会主动配合， 纪
委监督检查， 职工积极参与” 的
厂务公开领导体制和工作机制，
先后将各工委纳入厂务公开民主

管理工作领导小组， 不断完善厂
务公开民主管理工作领导机构。
建立了四大机关领导参加基层民
主日活动制度 ； 组织部 、 纪检
委 、 总工会包片 ， 各工委包系
统， 镇乡包块的工作制度； 每年
一次纪检委牵头的 “党风廉政监
察” 制度； 每年一次厂务公开民
主管理自检自查制度等。

打通领导与职工沟
通最后一公里

1月中旬， 怀柔区委书记齐
静来到怀柔区中医医院， 参加了
医院召开的2016年第一次民主日
暨职工代表大会， 并从中准确了
解到医院目前的状况以及一线职
工的真实心愿。 因为民主日上都
会有上一年度工作报告、 本年度
工 作 计 划 ， 还 有 一 项 重 要 议
程———对职工代表提出的意见和
建议进行答疑。 就像2012年时任
怀柔区委书记的张建东， 在参加
了北京市长城伟业投资开发总公
司的民主日后， 感叹道： “担任
了多年的区长、 书记， 我还是第
一次参加民主日活动。 这个活动
让我能充分了解企业和职工的情
况及需求。”

要说对开展民主日感触最深
的， 得数怀柔区环卫集团了。 在
2014年1月15日举办的民主日活
动上， 职工代表在现场提出了解
决环卫职工早餐费问题。 “这个
问题职工以前也反映过， 我们也
向上级机关申请过。 可由于涉及
这一问题的还有其他单位， 所以
一直没有结果。” 环卫中心工会
主席梁艳斌回忆道， 那年的民主
日 ， 正好赶上区里主要领导参
加， 职工提出并阐述了原因。 领
导听后认为， 环卫职工每天要起
早贪黑地去工作， 希望发放早餐
费这一提案不应否决。 “这样一
来， 从去年民主日后， 早餐费就
落实了。 也因此， 职工越来越重
视民主日活动。”

正是由于能够与企业、 与职
工面对面地真诚沟通， 对于参加
民主日活动， 怀柔区各级领导是
越来越重视。 与此同时， 企业领
导对于准备民主日上的报告， 也
越来越慎重， 不敢敷衍了事。

在怀柔区雁栖开发区内有一
家私企北京南通大地电气有限公
司， 它的总经理朱群艳就非常重
视民主日活动。 朱群艳说： “当
天所作的报告是我亲自撰写的，
又进行几次修改， 才敢拿到民主
日上。 因为， 我们公司职工非常

关心企业的发展， 平时就能提出
许多有实际操作意义的合理化建
议， 并为企业取得了可观的经济
效益， 也为我打开了新思路， 所
以 ， 我这个报告必须全面 、 具
体， 以便让职工更清楚地了解到
企业去年的成果， 以及今后的发
展目标。”

除了领导， 职工也十分重视
民主日。 在选举职工代表时， 所
有职工都会参考各种因素， 然后
郑重地选出自己心目中能够胜任
的人选。 因为， 大家都希望被选
上的职工代表， 能够真正在民主
日上发挥出作用， 把大家最真实

的意见和建议带到会上， 让领导
了解到职工最迫切的愿望。

北京沃绿洁环保有限公司是
一家国有企业。 在召开民主日那
天， 职工代表们都会穿上整洁、
统一的服装， 早早赶到会场等待
开始 。 “因为我们不只代表自
己 ， 也代表我们各自的班组 。”
公司维修车间的赵冬生， 可以算
是老职工代表了。 他告诉记者：
“每年， 我都会以职工代表的身
份参加民主日活动。 在这个活动
上， 我们可以听到企业发展情况
报告， 了解到企业在去年有哪些
变化、 进步和发展， 今年将有什

么新计划， 尤其是那些与自己切
身利益有关的内容。 会后好给没
来的同事们念叨念叨， 大家也好
再看看能有什么可以帮企业出的
主意。”

企业逐步走上“依靠
员工发展”的良性轨道

经过多年的努力， 怀柔区厂
务公开民主管理工作已不仅仅依
靠民主日来体现， 而是内涵越来
越丰富， 联动性越来越强。 “如
今， 怀柔已将厂务公开民主管理
工作与建立健全现代企业制度相
结合， 与国有企事业重组改制工
作相结合， 与平等协商集体合同
工作相结合， 与企业党风廉政
建 设 相 结 合 ， 与 转 变 经 济 发
展方式相结合 。 由于它与职工
的切身利益息息相关， 引得职工
越来越自觉地参加到管理工作
中。” 崔晓阳告诉记者， 经统计，
怀柔区目前厂务公开和职工代表
大会建制率在国有、 集体及其控
股企业稳定在98%以上， 已建工
会的非公有制企业已达到85%以
上。

随着厂务公开民主管理工作
的不断完善， 怀柔区各企业积极
探索创新， 不断开辟职工参与企
业民主管理的新领域和新途径，
有效搭建职工参与企业管理的平
台， 充分调动了职工参与企业改
革和管理的积极性， 使职工在参
与中展示作为， 给企业注入了新
活力， 推动企业各项工作在职工
参与中实现健康和谐发展， 使企
业逐步走上 “依靠员工发展” 的
良性轨道。 在沃绿洁公司， 就出
现了职工有问题随时向相关部门
反映的习惯， 不再等待特定时间
的现象。 公司党支部副书记、 工
会主席于海艳介绍道， 平时， 公
司将定期对企业的重大决策以及
与职工相关的事件、 决定， 进行
公示， 并征求意见。 “我们公司
最有特点的民主管理工作， 就是
公司5个党委支委联系1至2个车
间 ， 定期到各车间了解职工需
求。 像上次改造女工浴室， 就是
到车间了解情况后 ， 逐步完成
的。”

随着职代会的规范和厂务公
开民主管理工作的增强， 北京雷
力海洋生物新产业集团职工也真
正 “坐” 上了建言直通车， 企业
更由此获益颇丰。 公司董事长郭
占武表示： “职工可以随时逐级
向企业提出合理化建议， 且这些
合理化建议也将与工资挂钩 。”
曾经提出过合理化建议的库房管
理员朱秀萍说 ： “企业广开言
路 ， 让我觉得与企业老板不隔
心， 距离缩短了， 凝聚力也就更
强了。”

“紧密围绕企业中心工作，
发挥职工的聪明才智， 促进企业
和谐发展， 这既是民主管理的目
的， 也是民主管理的发展方向。”
崔晓阳表示， 2016年， 怀柔区将
进一步加强领导体制和工作机制
建设， 保证厂务公开民主管理工
作的质量和效果； 深化创新企事
业单位的 “民主日” 制度， 切实
保障广大职工民主权利的行使；
深入开展职代会建制专项行动和
集中攻坚行动 ， 全面提高建制
率； 广泛开展厂务公开民主管理
示范单位创建活动， 逐级开展厂
务公开民主管理培训和职工代表
业务培训， 推进制度化、 规范化
建设。


